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援青日记

T2

武中苑风采

链接

□本报通讯员 曹艳 潘英

有一种病，在民间俗称“蛇缠腰”，
痛起来会有烧灼、电击、针刺、刀割的
感觉，短则数月，长则数年，严重影响
人们的生活质量，这就是带状疱疹后
遗神经痛。近年来，武进中医医院疼
痛科采用联合多模式治疗（药物治疗
结合神经阻滞治疗、脉冲射频治疗、颊
针治疗等）的方法，可有效预防带状疱
疹后遗神经痛的发生发展。

1个月前，82岁的蔡婆婆莫名感
觉左前胸及后背疼痛，3天后出现水疱
性皮疹，部分水疱破溃后结痂，疼痛持
续性加重，呈阵发性闪电样跳痛及烧
灼痛，难以忍受，夜间难以入睡。经家
人陪同，她来到武进中医医院疼痛科
门诊。麻醉疼痛科副主任、主任医师
陆云梅查体后，考虑为带状疱疹性神
经痛，建议进行口服抗病毒、止痛、营
养神经药物，联合胸脊神经根背根神
经节的神经阻滞治疗，以预防中枢敏
化后遗神经痛的产生。治疗一周后，
蔡婆婆的疱疹控制良好，疼痛感明显
缓解，左侧胸前区部分皮区还存在轻
微疼痛和麻木感，第二次神经阻滞治
疗后得到基本消失。

陆云梅介绍，带状疱疹是一种由

水痘-带状疱疹病毒引起的急性感染
性皮肤疾病。其主要症状是剧烈疼痛
和皮肤出现疱疹，实际上并不是单纯
的皮肤问题，而是神经受到病毒侵犯
破坏导致局部出现剧烈疼痛。一般建
议在发病后及时就诊，系统性使用抗
病毒、镇痛及营养神经等药物治疗，以
及时有效控制病情。经药物治疗后，
疼痛仍然缓解不明显，可选择神经阻
滞治疗、脉冲射频治疗等介入治疗，同
时还可选择颊针治疗。

超声引导实施可视化精准化的神
经阻滞治疗，复合应用皮质激素、神经
营养药物甲钴胺及长效局麻药罗哌卡
因进行神经阻滞，一方面通过局麻药
的阻滞直接减轻患者的疼痛，抑制中
枢敏化，另外一方面也可达到减轻局
部炎症，营养和修复受损神经的目的，
是国内外指南推荐的治疗疱疹神经痛
的绿色方法。神经阻滞治疗建议及早
开始，一般推荐1周1—2次，进行3—
4次神经阻滞后进一步评估。

带状疱疹易发于50岁以上人群，
随着年龄的增加，免疫功能逐渐下降，
发病率逐渐提高，后遗神经疼痛也会
更加严重。专家提醒，中老年人可以
通过增强体质、注射带状疱疹疫苗、避
免吸烟饮酒、合理饮食、规律作息等预
防带状疱疹发生。同时，带状疱疹早
期治疗非常重要，越早治疗，效果越
好。一旦发现带状疱疹，应及早就医，
切莫耽误。

带状疱疹后遗神经痛

武进中医医院疼痛科联合治疗有效止“痛”

陆云梅 麻醉疼痛科副主任、主
任医师，江苏省中西医结合学会疼痛
分会委员、常州市医学会疼痛分会委
员，从事临床麻醉和教学及科研工作
20余年，曾在常州一院、复旦大学附
属上海中山医院进修疼痛和麻醉，主
持和参与多项科研课题。擅长各种
疑难危重手术病人的临床麻醉及术

前评估，急危重病人的抢救和心肺脑
复苏，特别在分娩镇痛、妇儿、骨科手
术麻醉有独到见解。在疼痛方面擅
长带状疱疹、肩周炎、颈椎病、腰突
症、腱鞘炎、软组织疼痛及各种肿瘤
性疼痛的临床诊疗等。

专家门诊时间：周三全天、周
五上午

专家简介

□本报通讯员 一萱

营养对孩子的生长发育极为重
要，科学喂养、平衡膳食是孩子健康成
长的基础。但因为孩子的生长速度
快，消化功能却尚未发育完善，稍有不
慎便会出现各种营养问题。

挑食、厌食、夜间易哭闹、多汗、喂
养困难、生长缓慢、肥胖、身材矮小、性
早熟……孩子的生长时刻牵动着父母
的心，一旦出现这些现象，很可能由于
营养摄入不足。

为更好地助力孩子成长，通过科学

方法综合评估孩子的营养状况，解决孩
子的各种营养问题，本月起，市一院新
开设营养代谢门诊（儿童及青少年）。

市一院营养代谢门诊（儿童及青
少年）诊疗范围包括：

1.儿童维生素及微量元素缺乏：
儿童挑食、厌食、爱咬指甲、注意力不
集中；小儿夜间易哭闹、多汗、枕突、肋
骨外翻、漏斗胸、鸡胸、X型或O型腿；
易脱发、白发等情况。

2.食物过敏等相关过敏疾病：婴
幼儿喂养困难、生长缓慢；荨麻疹、湿
疹；便秘、腹泻；干咳、喘息；皮肤瘙痒；
打喷嚏、流鼻涕。

3.儿童肥胖、身材矮小、性早熟等
生长发育异常等相关疾病：儿童体重
增长过快，男孩乳腺发育、阴茎小；儿

童肥胖；3岁至青春期每年身高增长不
足5cm；儿童身高低于同龄儿童的2
个标准差或小于P3百分位；男孩9岁
前出现睾丸增大等早发育情况；女孩7
岁半出现乳房发育或者10岁月经来
初潮等早发育情况。

市一院临床营养科副主任陈璐表
示，为给孩子提供更优质的健康服务，
除每周二下午的专科门诊外，市一院
还成立了儿童营养代谢专家团队，来
自临床营养科、儿科、内分泌代谢科、
康复医学科、临床心理科（脑科学研究
中心）等科室的专家共同为孩子打造
科学的营养管理。

其中，“儿童营养代谢MDT”多学
科诊疗平台：“营养达人”临床营养科专
家送上专属的营养小贴士；“健康骑士”

儿科、新生儿科专家擅长打败各种小病
魔；“激素小管家”内分泌代谢科专家解
决与肥胖相关的问题；“超能恢复侠”康
复医学科专家帮助孩子快速恢复身体
活力；“心理卫士”脑科学研究中心专家
助力孩子更加聪明更有智慧。

孩子挑食、易哭闹、矮小、肥胖……怎么办？

市一院营养代谢门诊为家长解忧

本报讯（陈荣春 卫健宣）如何加
快形成中医药产业的新质生产力，进
而促进中医药的高质量传承创新发
展？市卫健委、科技局、财政局日前联
合下发《关于组织申报2024年常州市
孟河医派传承创新发展项目的通知》，
通过进一步挖掘研究古代科学瑰宝，
在中医学术理论、科研创新、人才培养
等方面发挥积极作用，推动中医药原
创优势转化为常州特色医疗卫生服务
和健康产业的核心竞争力。

发端于常州的“孟河医派”在中国
中医药史上占有重要地位。10余位国
医大师，超过1500名传人遍布五大洲
17个国家，可谓地方中医流派中的翘
楚，也是常州的一张靓丽名片，更是中
医学术思想和临床经验薪火相传的主
要载体。开展孟河医派传承创新研
究，不仅能够厘清常州乃至江苏中医
药历史文化的发展脉络，整理、总结历
代名中医的特色医学理论与临床实践
经验，概括和彰显孟河医家的整体特
性，还有助于对整个中医学发展历史
的重新审视，更全面地把握中医知识
演进规律，从而推动中医药的创新性
发展、创造性转化。

近年来，市委市政府高度重视孟
河医派的弘扬和发展，印发《常州市孟

河医派传承创新工程实施意见》，开展
孟河医派“333”工程，初步建立孟河医
派传承研究、临床应用、科研与药物研
发等三大体系，搭建人才培养、学术交
流和文化宣传等三大平台，完善医疗
资源协同、创新和交流等三大机制，组
建世界孟河医派发展联盟。常州市中
医医院创成国家孟河医派传承基地和
国家孟河医派中药饮片特色炮制技艺
传承基地。

此次组织申报传承创新发展项目，
将围绕孟河医派当代医家研究、孟河医
派优势病种研究、孟河医派中药制剂研
发、孟河医派特色技术挖掘、孟河医派
炮制研究与转化应用、孟河医派研究的
方法学探索性研究等六个方面展开，设
立近30个课题，资助资金260万元。

“促进中医药新质生产力的形成，
就是要做强自主创新链，彻底打通成果
转化链。”市卫健委党委委员、市中医药
管理局副局长程逸文表示，推进中医药
新质生产力的形成，就是希望在原有的
基础上，进一步强化流派传承的内涵建
设，通过课题研究，在产出一系列成果
的同时，培养出一支高水平人才团队，
形成中医学术流派理论研究、临床科研
等领域的学术高地，打造中医流派传承
创新发展的全国范式。

释放孟河医派传承创新动能

加速中医药产业
新质生产力形成

本报讯（李青 陆云鸥）家住戚墅
堰的张阿姨最近5年来总是腰腿疼
痛，特别是夜间下肢常有抽筋，甚至曾
经因为摔了一跤，导致左侧锁骨、肱
骨、桡骨骨折。张阿姨到医院就诊，被
查出骨质疏松，此后一直补充钙片、维
生素D。3年前，她听说地舒单抗效
果好，但打了1次也不见效。今年，女
儿带她来到常州，到市二院骨质疏松
与骨病科门诊就诊。

“为什么我打针没效果啊？医生，
你给我用最好的药，贵点不要紧，不然
我这腿天天抽筋真受不了啊！”张阿姨
急切地和门诊医生赵镇说。

经过详细问诊，赵镇发现张阿姨
不仅有骨质疏松，而且长期有胃炎，有
肾结石病史。在给张阿姨完善骨密度
和血化验等一系列对症检查后，结合
颈部超声结果，赵镇告诉她：“阿姨，您

这不是单纯的骨质疏松。您的甲状旁
腺激素高于正常值2倍多，血清钙的水
平也高于正常值，右侧甲状旁腺上长了
一个直径2厘米的结节，就是这个结节
引起甲状旁腺功能亢进，导致了骨质疏
松。您的胃炎、肾结石，也可能和这个
甲状旁腺结节有关，所以要去处理这个

‘罪魁祸首’才能治好你的骨质疏松。”
赵镇说，生活中像张阿姨这样的骨

质疏松患者有不少，但大多数都不以为
意，认为随着年纪的增长骨质疏松是正
常的，通过补钙就可以缓解，没必要大
惊小怪。但其实，引起骨质疏松的不是

“年龄”而是“甲状旁腺功能亢进”。这
种情况一定要尽早对症治疗。

最终，在骨质疏松与骨病科、甲状
腺外科的协助下，张阿姨的骨质疏松得
到了科学的治疗，同时顺利完成了甲状
旁腺部分切除术，目前已经康复出院。

骨质疏松、骨骼疼痛、肾结石

竟然是甲状旁腺出了问题

特色门诊

营养代谢门诊
（儿童及青少年）

门诊时间：每周二13：30—17：00
门诊地点：1号楼6楼610室
预约方式：家长们可以通过市

一院官方微信公众号“常州一院视
窗”、微信公众号“常州医保”、电
话、预约中心、自助机等方式进行
预约。

什么是甲状旁腺？
甲状旁腺是人体重要的内分泌

腺体，附在甲状腺左、右两叶的背面，
棕黄色，约为绿豆大小，一般是两对，
上对多在甲状腺侧叶背面中上 1/3
处，下对多在侧叶背面下端。偶有异
位甲状旁腺，埋于甲状腺腺体内。甲
状旁腺分泌的激素称为甲状旁腺激
素，它和甲状腺滤泡旁细胞分泌的降
钙素，以及皮肤、肝脏和肾脏等联合作
用生成的125-二羟维生素D共同调
节人体钙、磷代谢，维持骨代谢平衡。

甲旁亢的原因：
（1）原发性甲旁亢：甲状旁腺自

身病变（过度增生，瘤性变、癌变）；
（2）继发性甲旁亢：身体存在其

他病症，如长期缺乏维生素D、小肠
功能吸收障碍或肾功能不全等导致
血钙低，需要刺激甲状旁腺分泌
PTH，提高血钙水平，可以认为是代
偿性亢进；

（3）三发性甲旁亢：在长期继发
性亢进的基础上甲状旁腺发生了瘤
性变。

□本报通讯员 二宣

“年近半百的老徐突然决定援青
三年，周围大多数人都觉得意外和不
解，背井离乡，重新适应新的环境和新
的工作模式，更何况是高海拔地区，我
也有过纠结和埋怨，懂事的儿子鼓励
父亲去做自己想做的事，并开导不解
的我……”这是2022年7月16日，我
出发援青时，同为医生的妻子发在朋
友圈的一条信息。

跨越山海，双向奔赴

为什么年近半百的我，毅然响
应组织号召奔赴雪域高原踏上“新
征程”？

十多年来，“医疗援青”无论是对
支援地，还是对受援地，都是一个温暖
的词汇。这场双向奔赴、跨越山海的
友情，促进着青海医疗卫生事业的高
质量发展。一双双援助之手将中央暖
融融的关怀、全国各地热腾腾的情意，
不远万里送到青海，汇集成最温暖的
力量，凝结出最丰盛的硕果。这对于
一直从事救死扶伤工作的我极具吸引
力和感召力。

2022年7月中旬，我作为江苏医
疗援青干部来到青海省海南州，出任
共和县中医院院长，并作为该院援青
医疗队队长，正式开启为期3年的援
派工作“新征程”。

此后，在援青指挥部的正确领
导下，在各级领导部门的关心帮助
中，经援派单位及受援单位积极支
持、全面配合，通过与医疗队全体成
员以及当地同事通力合作，我和团
队践行初心，也获益匪浅。在助力
改善当地医疗状况的同时，我们每
个人都得到了成长，我也顺利完成
了从一名临床技术人员向一名行政
管理人员的蜕变。

持续推进“五大中心”建设

初到青海的考验，并不止高原反
应或是水土不服。接踵而至的考验提
醒我，当地群众日益增长的医疗需求
与不相匹配的医疗保障能力之间存在
着矛盾。

虽然通过多年的努力，当地医疗
状况已经获得了极大程度的改善，但
在硬件设施与医疗技术方面，仍存在
很大的提升空间。首当其冲的，是亟
待增添硬件，提升医疗诊治能力。经
援青指挥部统一部署，由援青医疗队
与医院共同商定的“1.5T大型磁共振”
引进项目已在进行中，共和县中医院
在医技检查和影像诊断能力方面的全
面提高指日可待。

加强共和县中医院医疗能力建
设，是我援青3年最为重要的工作。
其一，就是持续推进医院急诊急救“五
大中心”建设。

“五大中心”建设是一项长期性、日
常性且需持续改进的工作，要求医院以
更加先进的理念和技术为更多患者提

供更加高效率、高质量的医疗服务，部
分运行多年的医疗流程及行医模式都
要面临重大改变，从而将促进医院临床
实践、医疗管理向规范化、系统化、流程
化、标准化迈进。共和县中医院此前在
这方面的工作基础薄弱，经数批援青医
疗队员与医院全体同事的共同努力，胸
痛中心自2021年10月成立，我们援青
医疗队在此基础上，结合医院实际情
况，助力更上一层楼——共和县中医院
国家级胸痛中心基层版于2023年7月
20日通过了现场核查认证。

下一个亟待完成的是“危重孕产
妇及危重儿童和新生儿救治中心”认
证工作，我们已经开始对共和县中医
院城北院区进行改造，并对相关人员
正在实施培训，预计2024年可以投入
使用。此外，创始中心与卒中中心建
设也在同步进行中。

“手把手”传授医疗技术

古语云：“授人以鱼，不如授人以
渔。”作为援青医疗队队长，我与队友
们一样，更关心如何将技术留在青海。

队友们来自不同专业，除却保障医
院医疗工作全面开展，还与医院同事组
成医疗队，共赴全县各乡镇展开巡回医
疗服务活动，使当地群众真正从中获
益；通过各种线上线下会议形式，在院
内展开理论培训共21场，推行“胰岛素
泵血糖控制技术”“经尿道前列腺电切
术”“内镜下粘膜剥离术”等新技术7
项；通过筛选当地技术骨干，落实“师带
徒”工作机制，促成2名江苏省医疗援
青专家与当地骨干结对拜师，并签订一
对一“师带徒”培养协议，从理论到实
践，“手把手”传授医疗技术。

兼任共和县中医院院长和援青医
疗队队长，我深知要在苏青两地之间架
起桥梁，将江苏专家“引进来”，让青海
骨干“走出去”，共同促进共和县中医院
全面发展。2023年4月，在援青指挥
部及各级组织的关心与帮助下，两地顺
利签订了“人才互培计划”，遴选来自医
院妇产科、消化内科、心血管内科、泌尿
外科、超声科等重点发展专科的首批6
名业务骨干，派往常州学习交流。

技术以科研为先，科研促技术发
展。在共和县中医院历来薄弱的科研
领域，我与队友们共同磋商，寻求突
破。通过多方努力，共同合作，共计申
报了省级科研项目4项、州级科研项
目3项。虽然此行青海，我是以行政
管理者的身份参与援青工作，但“医
生”始终是我的本职所在——我所申
报的临床专业课题获得了州科技局立
项。这对一直从事介入治疗工作的我
是莫大的鼓舞。在未来的时间里，我
将尽力在此推广介入技术，填补共和
县中医院的空白。

位于“世界屋脊梁”的青海，既有
壮丽的高原雪山，也有风光旖旎的草
原湿地。在这里，我努力克服因高反
带来的失眠反应，也在充实的工作之
余，感受着这里人民的热情好客和淳
朴善良。我将不忘初心、不负热爱，把
援青的热忱化为实实在在的服务和源
源不断的支持，昂首迈好新征程！

常州市武进人民医院 徐强

奔赴山海，不负热爱

本报讯（赵霅煜 卫健宣） 4月29
日上午，我市“百家企业健康促进行
动”启动仪式暨《职业防治法》宣传周
活动在中天钢铁集团举行，全市卫健
系统以及中天钢铁集团的职工代表
150多人参加。4月25日至5月1日是
第22个职业病防治法宣传周，主题是

“坚持预防为主，守护职业健康”。
该项行动将聚焦企业职业健康，

由市、辖市（区）两级卫生健康部门共
同发力，重点开展“两指导一关爱”，
即指导企业提升职业病防治意识、指
导企业规范职业健康工作管理和关
爱企业职工身体健康，进一步优化助
力企业持续发展的具体措施，筑牢企
业健康防线。全年将服务企业 100

家以上。
活动中，市卫健委、市医保局、市

人社局、市总工会会同常州经开区管
委会向中天钢铁集团职工代表赠送
了健康科普口袋书；市疾控中心、市
卫生监督所、中天钢铁集团、中车集
团共同带来快板表演《医企携手健康
行》，进一步普及宣传职业病防治的
重要性和必要性，提升劳动者自我防
护的意识。

除了精彩纷呈的健康知识科普，
本场活动还安排了职业病防治知识讲
座、急救技能培训和专场健康义诊，来
自市一院、市二院、市三院的医学专家
现场为中天钢铁集团的劳动者们解答
健康困惑。

我市启动
“百家企业健康促进行动”


